

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Puede enviar sus comentarios y sugerencias al correo electrónico goliger@cedestra.cl

Título: La inteligencia artificial como factor de transformación de las operaciones militares en el nivel operacional

Fuente: Garat González, José Manuel. Documento de Opinión IEEE 12/2024. Disponible en: https://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2024/DIEEEO12_2024_JUAGAR_Inteligencia.pdf

Resumen: en el documento se destaca la competencia que se ha abierto en torno a la inteligencia artificial (IA) y las oportunidades y amenazas que representa, centrándose en el uso de ésta en la toma de decisiones, debido a que constituye “una herramienta clave para lograr la superioridad sobre el enemigo en el campo de batalla multidominio” (p.7).

Del texto se infiere que la aplicación de la Inteligencia Artificial (IA) tiene el potencial de mejorar de manera significativa las etapas del Proceso de Planificación Operativa (OLPP) relacionadas con la comprensión y visualización del problema operativo, así como optimizar el proceso de Comprensión Integral del Entorno Operativo (CUOE), que abarca el análisis del entorno, los actores influyentes y las posibles líneas de acción de los oponentes (OCA). Una de las principales ventajas es la velocidad en el procesamiento de la información.

En su conclusión enfatiza la creciente importancia de la Inteligencia Artificial (IA) en las relaciones internacionales, especialmente en el ámbito militar. Se destaca su potencial para mejorar la eficacia y eficiencia de las operaciones militares, aunque se subraya la necesidad de mantener el control humano y abordar las consideraciones éticas y legales. Se advierte sobre el riesgo de que adversarios sin escrúpulos utilicen la IA para amenazar la seguridad global y generar desinformación a gran escala, enfatizando la necesidad de una regulación internacional.

Recomendación: en ediciones anteriores de este compendio hemos aconsejado la lectura de otros documentos relativos a la inteligencia artificial, es conveniente revisar permanente las actualizaciones en esta materia debido a su impacto y velocidad en que evoluciona.

Título: El Este de Asia en las Relaciones Internacionales. Actores, políticas y tendencias.

Fuente: **Wilhelmy von Wolff, Manfred.** Ediciones Universitarias de Valparaíso, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, año 2023.

Resumen: El Este de Asia se distingue por una intrincada convergencia de dimensiones culturales, políticas y económicas, cuyas interacciones generan tanto dinámicas de colaboración como de competencia con implicaciones a nivel mundial. Este libro explora de manera exhaustiva estas realidades.

La amplitud de los temas tratados refleja un esfuerzo reflexivo fundamentado en diversos marcos teóricos, tal como se expone detalladamente al final del primer capítulo.

La obra detalla y examina aspectos específicos de naciones individuales como China, Corea y Japón; asimismo, profundiza en la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), una entidad intergubernamental que reúne a países con economías altamente dinámicas y que enfrentan desafíos geopolíticos de relevancia, ambos temas tratados en el libro. Además, analiza el desarrollo económico del Este de Asia desde el período de posguerra hasta la reciente pandemia, así como la evolución de APEC, con menciones significativas a la participación de Chile en este contexto.

Un elemento destacado en esta obra es su enfoque estratégico, evidente en la mayoría de sus capítulos. El autor establece este marco en el segundo capítulo, que ofrece una visión histórica, seguida de un análisis de nuevas alianzas, foros de seguridad y los roles de Estados Unidos, Japón, Corea y China en el panorama estratégico regional y global.

Recomendación: El texto cuenta con numerosas notas, muchas de las cuales citan obras fundamentales que facilitan una mayor profundización en los temas abordados en cada capítulo. Por consiguiente, explorar las abundantes fuentes sugeridas por el profesor Wilhelmy es útil para alcanzar una comprensión más completa y enriquecedora.

Título: Deux ans après, les mauvais comptes de la guerre d'Ukraine.

Fuente: **De Montbrial, Thierry.** Espace Média. L'Ifri dans les médias. Disponible en: <https://www.ifri.org/fr/espace-media/lifri-medias/ans-apres-mauvais-comptes-de-guerre-dukraine>

Resumen: El artículo analiza las repercusiones mundiales de la guerra en Ucrania dos años después de su inicio. Destaca la división entre Occidente y Rusia, así como la falta de voluntad de adaptar el sistema de seguridad colectiva "en el sentido más profundo del término, para permitir una verdadera "distensión, comprensión y cooperación" entre los antiguos adversarios".

También se afirma que Rusia "se está preparando para una guerra prolongada que la autoridad cree que puede sostener, y apuesta por un desgaste más rápido de los ucranianos y el cansancio de sus aliados".

Se afirma que el apoyo estadounidense está en juego en las elecciones de noviembre próximo, y que la Unión Europea enfrenta desafíos que están vinculados tanto a su ampliación, como a su gobernanza.

El autor culmina planteando que los miembros de la Unión Europea, en "su búsqueda de un nuevo paradigma para la Unión, sin renunciar al ideal democrático, deberán volver a aprender el realismo en la política internacional".

Recomendación: Dada la complejidad del conflicto en Ucrania, la diversidad de actores involucrados y sus intereses, así como el impacto a nivel global, es crucial seguir de cerca el desarrollo de los acontecimientos. La guerra en Ucrania no solo redefine las relaciones de poder en Europa, sino que también plantea desafíos significativos para el sistema internacional en su conjunto.

La opinión de Thierry Montbrial debe ser contrastada con la de otras especialistas. Por ejemplo, una mirada diversa del conflicto la podemos encontrar en "Perspectivas históricas y políticas de la guerra en Ucrania" de Céline Marangé, investigadora sénior del Instituto de Estudios Estratégicos de la Escuela Militar (IRSEM) del Ministerio francés de Defensa, así como del Centro de Slavística de la Universidad de París 1 Panthéon-Sorbonne, quien en artículo publicado en "Ethic" (disponible en: <https://ethic.es/2023/05/perspectivas-historicas-y-politicas-de-la-guerra-en-ucrania/>), se inclina por responsabilizar a Vladimir Putin, y afirma que está "atrapado en su realidad, que ha quemado los puentes, y que no puede dar marcha atrás".